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nПо данным профильного департамента, за последние 5 лет число объектов мобильной 
торговли выросло в два раза: со 110 в 2015 году до 228 на сегодня. Фото пресс-службы АПК.
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Расчехляем лыжи  
и сноуборды!
Окончание. начало на 1-й стр.

Подъёмники  
нового поколения

В день открытия горнолыжно-
го сезона в Шерегеше запустили два 
новых подъёмника – канатно-кре-
сельную дорогу «Учебная» в секторе 
«А» и четырехместный кресельный 
подъемник «Запад» в секторе «Б» на 
горе Мустаг. Как рассказал президент 
группы компаний «Каскад» Игорь 
Прокудин, в их строительство за год 
инвестировали 1 миллиард 380 мил-
лионов рублей. 

«Эти дороги способны работать 
при любой ветровой нагрузке, 3 ты-
сячи человек в час смогут кататься 
дополнительно, защищенные от ве-
тра, – отметил Прокудин. – Сегодня 
мы подписали с австрийской фирмой 
контракт на строительство еще одно-
го шестиместного подъемника, ко-
торому аналогов в России нет. Крес-
ла с подогревом, с колпаками. Есть 
специальные системы против кач-
ки, которые позволят работать даже 
при ветре 20 метров в секунду. Пла-
нируем построить подъёмник в сле-
дующем году».

На сегодняшний день в Шереге-
ше действуют 18 подъёмников, бо-

лее 80 гостиниц и 26 горнолыжных 
трасс общей протяженностью бо-
лее 56 километров. В следующем 
году планируется проложить ещё 
три горнолыжные трассы (свыше 
8,5 км). 

«Сейчас мы ведём с потенциаль-
ными инвесторами большую работу, 
чтобы и другие сектора, в том числе 
сектора «Б» и «Е», полностью разви-
вались, – сказал заместитель губер-
натора Кузбасса по вопросам культу-
ры, спорта и туризма Сергей Алексе-
ев. – Это очень важно и позволит раз-
грузить сектор «А». Общая задача, 
чтобы все сектора объединили трас-
сами и подъемниками, как в Европе, 
чтобы турист мог приехать в один 
сектор и попасть с помощью подъ-
ёмников на любую трассу».

Курорт на все сезоны
О перспективах развития самого 

известного курорта Кузбасса говори-
ли во время деловой части открытия 
нового сезона. До 2035 года на разви-
тие Шерегеша необходимо привлечь 
40 миллиардов рублей. 

«Для того, чтобы создавались но-
вые гостиничные комплексы, новые 
точки притяжения круглогодичного 
формата, нужно в первую очередь 

строить дороги, развивать водоот-
ведение, подводить все необходимые 
инфраструктурные элементы, потому 
что без этой базы сложно заходить 
новым инвесторам. И это основное, 

капиталоемкое направление», – от-
метила начальник управления госу-
дарственных туристических проек-
тов и безопасности туризма Росту-
ризма Елена Лысенкова.

Как сообщила представитель Рос- 
туризма, в рамках мер господдерж-
ки со следующего года запускает-
ся льготная ставка финансирования 
для инвесторов, которые ставят мно-
гофункциональные комплексы с го-
стиницами и горнолыжную инфра-
структуру.

В 2020-2025 годах в Шерегеше 
планируют возвести новую инженер-
ную инфраструктуру. Среди ключе-
вых проектов – строительство глав-
ного транспортного узла в секто-
ре «А», в частности объездной до-
роги из Шерегеша на гору Зеленую 
с устройством кольцевой развязки; 
возведение дороги Шерегеш – Му-
стаг (сектор «Б»); проектирование 
и строительство асфальтированных 
дорог в сектора «Д» и «Б».

Кроме разнообразия трасс в Ше-
регеше будущего должен появиться 
аквапарк, торговый центр, родель-
бан (аттракцион-симбиоз санного 
бобслея и рельсовых «американских 
горок»), концертный и конференц-
зал. Искусственный водоём, инфра-
структура для речных сплавов и ма-

унтинбайка должны обеспечить до-
полнительный приток туристов в 
летний период. Согласно стратегии 
развития Шерегеша, к 2035 году ку-
рорт должен выйти на уровень 3,4 
миллиона отдыхающих в год. Став-
ка сделана именно на российских ту-
ристов. Причём если сейчас в Шере-
геш приезжают в основном сибиря-
ки (75% всех посетителей), то в пер-
спективе планируется увеличить по-
ток туристов из других федеральных 
округов с 17% до 52%. 

«Уже в этом году у нас половина 
гостиниц работала всё лето. Около 
некоторых отелей появились бас-
сейны, разработаны пешие, кон-
ные маршруты с обязательным по-
сещением Поклонного креста на 
горе Мустаг, прогулки на квадроци-
клах. В этом году мы приняли свы-
ше миллиона туристов. Учитывая, 
что люди почти перестали ездить 
за границу, в новом сезоне рассчи-
тываем на увеличение количества 
отдыхающих у нас», – подчеркнул 
глава Таштагольского района Вла-
димир Макута.

Подробнее о фестивале «Шере-
гешФест» – в нашем фоторепорта-
же в ближайшем номере, 19 ноября. 

Сергей ИСМАГАМБЕТОВ.n На трассах себя комфортно чувствуют как опытные, так и начинающие райдеры. Фото Сергея Гавриленко.

nЕжегодно на открытие горнолыжного сезона в Шерегеш приезжают тысячи туристов со всей России. 

РАЗВИТИЕ 

«Без валенка  
ни шагу»
В Анжеро-Судженске подвели итоги Всерос-
сийского праздника «Сибирский валенок».

Он завершился деловой программой. Высту-
пления участников проходили в онлайн-формате. 
Представители федеральных, региональных орга-
нов власти и общественных организаций обсужда-
ли перспективы развития народных художествен-
ных промыслов и событийного туризма.

Глава Анжеро-Судженска Александр Рыбалко, 
приветствуя мастеров и рукодельниц уникально-
го фестиваля, напомнил, что праздник зародился 
в кузбасском городе четыре года назад и стал его 
визитной карточкой.

«А теперь он объединил лучших мастеров на-
родного творчества всей страны! – подчеркнул 
мэр. – В прошлом году праздник занял первое ме-
сто в конкурсе #VISITKUZBASS2020 в номинации 
«Малое событие в сфере культуры» и был вклю-
чен во Всекузбасский календарь событийных ме-
роприятий. В этом году новая победа: «Сибир-
ский валенок» стал финалистом престижной пре-
мии в области событийного туризма Russian Event 
Awards и приобрел статус уже всероссийского 
уровня!»

В рамках уникального прикладного феста со-
стоялись Всероссийская зимняя битва дизайнеров 
«АРТ-валеш», выставка-конкурс «Валенки моей 
мечты», конкурс дизайнерский валенок «Супер-
валенок», онлайн-конкурс народного творчества 
«Без валенка ни шагу» и другие события.

Председатель экспертного совета из Москвы 
Елена Сургуладзе отдельно отметила активность 
юного поколения умельцев и их любовь к одному 
из символов суровой сибирской зимы: «В рамках 
Всероссийского праздника «Сибирский валенок» 
конкурс детского рисунка «Валенок моей меч-
ты» собрал свыше 400 заявок! Какие талантливые 
дети! Я в восхищении!»

В экспертном жюри работали профессиональ-
ные художники, дизайнеры и модельеры из раз-
ных городов Кузбасса и Москвы. Они определили 
победителей и призеров по каждому из направле-
ний праздника. Им вручены дипломы и подарки.

Надежда БОЙКОВА.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Осторожно, звери 
В Топкинском районе произошло ДТП с лосем.

Как сообщает Госавтоинспекция Кузбасса, 15 
ноября, около 19.15 в дежурную часть полиции по-
ступил сигнал о ДТП на 188-м км автодороги Р-255 
«Сибирь». По предварительным данным, водитель 
автомобиля ВАЗ-21124 наехал на лося, находивше-
гося на проезжей части. В результате аварии трав-
мы 40-летний водитель и его 35-летняя пассажир-
ка травмировались, обоим назначено амбулаторное 
лечение. О состоянии животного в ГИБДД офици-
альной информации нет, однако, по словам очевид-
цев, животное получило травмы, не совместимые с 
жизнью.

В ГИБДД ведут статистику только тех ДТП с 
участием животных (диких и домашних), в кото-
рых пострадали люди. По данным ведомства, с на-
чала года в регионе произошли четыре такие ава-
рии: пять человек травмированы, погибших нет. 
Очевидно, что дорожно-транспортных происше-
ствий, в которых потерпевшими стали исключи-
тельно животные, гораздо больше. Так, по инфор-
мации областного департамента по охране объ-
ектов животного мира, только за первую полови-
ну 2020 года на кузбасских трассах погибли четыре 
косули и шесть лосей. 

Госавтоинспекция Кузбасса напоминает, пред-
упреждающий дорожный знак «Дикие животные» 
предусматривает снижение скорости. Особен-
но бдительными нужно быть в темное время су-
ток. Заметив на дороге животное, нужно затормо-
зить и дать ему возможность уйти в лес. Не сто-
ит сигналить или объезжать живую помеху на вы-
сокой скорости: зверь может испугаться и тогда 
риск ДТП вырастет. Если же столкновение с ди-
кими животным произошло, водителю необходи-
мо остановиться и сообщить о случившемся в по-
лицию. Нельзя как скрываться с места аварии, так 
и забирать животное с собой: это может быть рас-
ценено как уголовное преступление – незаконная 
охота. Максимальная санкция ст. 258 УК РФ – 
штраф в один млн рублей или лишение свободы до 
пяти лет. 

Кира АФАНАСЕНКО. 

КРИМИНАЛ

От приговора не убежали
Вынесен приговор наркоторговцам, которые 
пять лет скрывались от следствия за грани-
цей. 

Молодая пара сбежала в одну из стран ближне-
го зарубежья во время следствия еще в 2014 году. 
Тогда полицейские Новокузнецка пресекли дея-
тельность преступной группы, которая продава-
ла бесконтактным способом «соль» и курительные 
миксы. Был задержан организатор ОПГ и пятеро 
подельников. А эти двое были на ролях диспетче-
ров-закладчиков. На время следствия их обязали 
являться в правоохранительные органы по перво-
му требованию. Но они сбежали. Их объявили в 
розыск, дело выделили в отдельное производство, 
сообщила пресс-служба ГУ МВД по Кемеровской 
области.

Спустя время сотрудники уголовного розы-
ска установили, что сбежавшая пара живет на тер-
ритории одной из стран ближнего зарубежья. Их 
конвоировали и передали следствию. Расследова-
ние уголовного дела в отношении их было возоб-
новлено. Молодые люди обвинялись в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 228.1 
УК РФ «Незаконные производство, сбыт или пе-
ресылка наркотических средств, психотропных ве-
ществ или их аналогов». 

В итоге 34-летнему новокузнечанину назначе-
но семь лет лишения свободы с отбыванием нака-
зания в колонии строгого режима, его сожитель-
ница приговорена к шести годам колонии обще-
го режима.

Оксана ЮРЬЕВА.

В редакцию «Кузбасса» пришло письмо из 
села Новохудяково Беловского района, напи-
санное красивым почерком на правильном рус-
ском языке. Под письмом – 51 подпись. Это не-
намного меньше, чем фактическое население 
Новохудякова: по сведениям администрации 
Беловского муниципального района, сегодня в 
селе живет 71 человек. За прошедшие десять лет, 
судя по данным всероссийской переписи 2010 
года, население Новохудякова сократилось в два 
раза. «Село наше не очень большое, прожива-
ют в основном пожилые люди (в том числе ма-
ломобильные), инвалиды, – рассказывает ав-
тор письма. – Молодежи немного, так как мно-
гие ездят работать на разрезы и выезжают по-
ближе к ним. В самом селе рабочих мест очень 
мало. С начала 2000-х годов в Новохудякове 
ликвидировали основную школу, затем библи-
отеку и клуб. Остались только ФАП и магазин». 

Единственный в селе магазин закрылся  
24 сентября. По словам местных жителей, они 
узнали об этом от продавца: схода не было. 

«Селяне остались без продуктов и сопут-
ствующих товаров, хотя все, что мы покупа-
ли, имело 30-процентную надбавку из-за уда-
ленности села от города Белово, – объясня-
ет читатель. – Мы лишились и этого. Нам со-
общили, что будет ходить автолавка, но у не-
которых жителей вместо наличных на расчет 
только карты оплаты, так что они тоже не мо-
гут ничего купить. 30 сентября в холодный ве-
треный день люди на улице ждали автолавку. 
Хлеб продавали тоже на улице прямо из хле-
бовозного фургона. А что будет зимой или в 
сильный дождь? В Белово поездка обойдется 
в 163 рубля от Новохудякова, и обратно – в 116 
рублей, по времени – почти три часа. Так что 
даже съездить за необходимым товаром пен-
сионерам очень затратно».

Торг неуместен? 
В администрации Беловского района рас-

сказали, что руководство потребительского 
кооператива «Пермяковский», в чью структу-
ру входил магазин в Новохудякове, было вы-
нуждено закрыть его из-за неокупаемости. В 
последние пять лет доходы от продажи не по-
крывали расходы по содержанию торговой точ-
ки. За 2019 год убытки предприятия составили 
400 тысяч рублей. 

То, что магазин работал себе в убыток, под-
тверждает и председатель совета потребкоо-
ператива «Пермяковский» Светлана Петрова. 
«Лет 15 назад администрация выделила нам 
два класса в школе, которые мы оборудовали 
под магазин, – рассказывает она. – Школа была 
очень большой для этого села. В этом же зда-
нии была и библиотека, и ДК – хватало всего 
для всего. Первые годы за отопление платила 
администрация. Со временем закрылась шко-
ла, библиотека и ДК – остались только мы. Нас 
перестали отапливать – пришлось взять забо-
ту об этом на себя. Затраты на отопление наши 
обороты не покрывали».

Общая наценка на товары, о которой пишут 
жители, делалась на складе и один раз, пояс-
няет Петрова. Но даже с учетом этой накрутки 
возить продукты в Новохудяково было невы-
годно. Между тем нерентабельность стала глав-
ной причиной закрытия магазина, но не един-
ственной: некого было поставить за прилавок. 
В последнее время продавца из соседнего села 
приходилось каждый день привозить на работу 
и увозить обратно. В конце концов, желающих 
трудиться на таких условиях не осталось, да и 

для кооператива это было слишком накладно. 
Светлана Петрова говорит, что была на 

сельском сходе по поводу закрытия магази-
на, выслушала сетования местных жителей – 
их можно понять, но и работать себе в убы-
ток кооператив не может. «Меня спрашива-
ли, почему тогда мы не закрыли магазин в де-
ревне Рямовая (тоже малочисленный населен-
ный пункт Беловского района. – Прим. авт.). 
Там нам дали комнату в ДК, отапливают (мы 
платим только за электроэнергию) и продавец 
есть местный». 

Все, что остается жителям села сейчас, – за-
купаться в автолавке, которая приезжает три 
раза в неделю (или ехать за 14 километров в 
райцентр Пермяки, если, конечно, есть маши-
на). Торговлю с колес организовал тоже «Пер-
мяковский». По словам председателя, как и по 
данным администрации района, помещения, 
где селяне могли бы ждать автолавку в тепле, в 
Новохудякове действительно нет. Здание быв-
шей школы не отапливается: свой электриче-
ский котел кооператив вывез. Сейчас, как рас-
сказал собеседник газеты, администрация сель-
ского поселения пытается договориться о том, 
чтобы покупателей запускали в ФАП. Вопрос 
с расчетом по картам тоже решается: коопера-
тив поменял банковский терминал (старый не 
срабатывал), главное – найти место, где будет 
ловить интернет. 

Продукты на колесах
На то, что в Новохудякове в ближайшее 

время возобновится стационарная торгов-

ля, надеяться не приходится. «Администра-
ция готова оказать любому гражданину мето-
дическую и консультационную помощь через 
центр содействия предпринимательству по ре-
гистрации ИП, а также оказать помощь в выда-
че разрешения на размещение нестационарно-
го торгового объекта, – поясняет заместитель 
главы района по экономике Анастасия Руб-
цова. – Однако на сегодняшний момент зая-
вок не поступало, а ритейлеры не заинтересо-
ваны в открытии торговых точек в малонасе-
ленных пунктах. Для них представляют инте-
рес только поселения, расположенные недале-
ко от городов и с численностью более 1000 че-
ловек. Местные производители также отказы-
ваются от открытия торговых точек в удален-
ных и малочисленных деревнях». 

По данным департамента развития пред-
принимательства и потребительского рын-
ка Кузбасса, автолавки сегодня курсируют по 
всем 34 территориям Кемеровской области. 
«Мобильная торговля актуальна для отдален-
ных районов, где нерационально размещать 
большие магазины – нет достаточного коли-
чества покупателей, – поясняют в департа-
менте. – Но и там это должны быть современ-
ные павильоны или автолавки. Многие торго-
вые мобильные объекты, как правило, имеют  
узкую специализацию, это так называемая 
фирменная мобильная торговая сеть от про-
изводителей области». 

Если брать статистику за последние годы, 
то количество автолавок немного сократилось: 
в 2017 году – 243, в 2018-м – 259, в 2019 году 
– 228. Между тем департамент в качестве при-
мера приводит Кемеровский муниципальный 
район, где закрылись магазины (деревня Бер-
довка, разъезд Буреничево) – на смену им при-
шел формат автолавки. Особую актуальность 
он приобрел во время эпидемии коронавиру-
са. Маршруты мобильных торговых точек, ас-
сортимент и качество товаров корректируют-
ся с учетом потребностей жителей, уточняют 
в департаменте.

…Светлана Петрова говорит, что и торговлю 
с колес в Новохудякове выгодной не назовешь: 
за октябрь кооператив выручил с нее 44 тысячи 
рублей. По мнению председателя, предприяти-
ям, снабжающим продукцией оделенные насе-
ленные пункты, помогла бы субсидия из бюд-
жета. В других регионах, например, в Ново-
сибирской области, часть транспортных рас-
ходов по доставке товаров первой необходи-
мости в отдаленные села (начиная с 11-го ки-
лометра от районных центров) предпринима-
телям компенсируют из областной казны. Та-
кой формат поддержки по линии департамен-
та развития предпринимательства и потреби-
тельского рынка Кузбасса отсутствует, пояс-
нили в ведомстве.

Кира АФАНАСЕНКО.

В обществе потребления, когда практически любой товар или услуга  
находятся в шаговой доступности, сложно представить, что есть уголки, 
где каждый день в магазине у дома нельзя купить даже хлеба.  
В Кузбассе есть такие малочисленные и отдаленные поселки.  
В вопросе доступности снабжения продовольствием села  
разбирался наш корреспондент.
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